

Ordenando la Cuenca del Ocoña

Los representantes y autoridades de la Cuenca del Ocoña, el más grande caudal del sur, han afirmado la importancia que tiene para su vida y economía la gestión integrada de la cuenca. Desde hace un año, La Unidad Territorial de Ocoña viene promoviendo la necesidad de la participación para la gestión responsable de la cuenca. Ellos aceptaron el reto y presentaron sus propuestas para empezar esta ardua labor en el I Seminario Regional de Gestión Integrada de la Cuenca (1)

El río Ocoña recorre 275 kilómetros, desde las partes altas del sur de Ayacucho y las provincias de La Unión y Condesuyos en Arequipa, hasta su desembocadura en Ocoña. Tiene una influencia sobre 16 mil hectáreas, donde se asientan más de 70 mil familias, más de 40 organizaciones de usuarios de agua agrupados alrededor de las comisiones de regantes y 16 organizaciones de pescadores artesanales de camarón, distribuidos en 18 distritos, 5 provincias de ambos departamentos.

Esta influencia hace, naturalmente, que las actividades (agricultura, pesca artesanal y minería) que realizan los pobladores distribuidos al borde de la cuenca sean complementarias. De allí que 105 representantes de diversas organizaciones sociales y entidades gubernamentales de toda la cuenca se han comprometido a establecer tareas para la formulación del Plan de Gestión Integrada de la Cuenca, lo que será realidad con la

participación de los gobiernos locales, regionales y el nacional.

Resolviendo entuertos

El problema en la cuenca es el uso inadecuado de los recursos naturales (agua y suelo) que quiebra permanentemente el equilibrio de los ecosistemas, contribuyendo a la ampliación de los riesgos y la inseguridad, que puede afectar seriamente a la cuenca en su conjunto.

El problema en la cuenca es el uso inadecuado de los recursos naturales (agua y suelo)

El alcalde de Ocoña, Germán Condo, indica que casi todos los sectores están comprometidos con la gestión responsable de la cuenca, sólo falta la participación más activa del sector minero porque son parte del problema. Afirma que ellos contribuyen

con el 80% de los agentes contaminantes de la cuenca. Como estrategia la municipalidad ha mantenido una serie de reuniones con los mineros informales, los que han manifestado su intención de formalizarse.

Germán Condo indica que Ocoña, como jurisdicción, no tiene ninguna mina porque no lo han permitido, pero el problema nace más arriba del valle en los distritos de Yanaquihua, Río Grande y Urasqui.

El trabajo en el valle ha priorizado acciones de sensibilización y coordinación con los municipios, las organizaciones sociales y el Gobierno Regional. Por lo pronto se ha logrado el compromiso de todos los gobiernos locales distritales del ámbito de la UOT (2), de todos los representantes de las organizaciones económicas y sociales locales y del gobierno regional (Autoridad Regional del Medio Ambiente -ARMA, la gerencia regional de Energía y Minas, la gerencia regio-

nal de Producción y de la Dirección Zonal de Pesquería) con quienes se realizan coordinaciones permanentes. Uno de los primeros logros es la constitución del Comité de Vigilancia Ambiental de la Cuenca.

El plan

Un Plan de Gestión de Cuenca es el instrumento que describe de forma detallada las características de la cuenca, los objetivos ambientales que hay que conseguir y un programa de acciones para una gestión concertada entre todos los actores y con el apoyo directo del Gobierno Regional: pero al mismo tiempo define la forma de gestionar e implementar un plan de desarrollo integral y sostenible, para lo que se requiere igualmente, la participación de la Autoridad Nacional del Agua – ANA.

Para la consecución de la implementación de la Gestión integrada de la cuenca, se ha avanzado con el acuerdo del Consejo Regional de Arequipa, a fin de declarar como prioridad la Gestión Integrada de la Cuenca del Ocoña, la necesidad de coordinar con la Región Ayacucho a fin de establecer una Junta de Coordinación Interregional para definir la gestión de la cuenca, la nominación de una Comisión Técnica encargada de definir los términos de la creación del Consejo de Cuenca y sub cuencas, y la formulación participativa del Plan de Gestión de la cuenca. En este sentido se han realizado, conjuntamente con AEDES, reuniones y coordinaciones con el Consejo Regional y la Gerencia Regional de Arequipa, para la realización de un encuentro entre los consejeros de las dos regiones (Arequipa y Ayacucho), para establecer un plan de trabajo conjunto y lograr acuerdos paralelos.

La población también han dado de su parte. Durante el seminario, los asistentes repartidos en tres grupos y trabajaron algunas propuestas que deberían ejecutarse en el 2010 para impulsar la gestión integrada de la cuenca Ocoña (ver cuadro). Su respuesta es una señal de que han comprendido qué camino se tiene que

trazar para que el plan sea un éxito

Perspectivas

Jaime López, es agricultor de la parte alta de la cuenca, exactamente de Parinacochas (Ayacucho) y presidente de su comunidad (compuesta por 180 personas). El cree que la implementación del plan “es importantísimo hacerlo porque a partir de allí empezamos a manejar mejor los recursos hídricos y toda la biodiversidad que hay en la zona (...) Yo creo que en 2011 recién vamos a tener un plan porque hay que tomar bastante conciencia, empeño con todas las comunidades y los comités de riego”

Maruja Vera, es una agricultora del valle de Chorunga, de la parte media de la cuenca. Dice que su aporte al plan de gestión de la cuenca va a ser la concientización de los jóvenes en el valle. “Yo creo que en marzo de 2010 deberíamos tener listo el plan”.

Estas son sólo algunas opiniones recogidas sobre entre los beneficiarios de la cuenca. Ellos están convencidos de la importancia de la implementación de este plan. El efecto multiplicador de este mensaje augura buenas perspectivas para la formulación y ejecución del plan de cuenca. El proceso es y será seguido de cerca por la UOT Ocoña, la UOT Sara Sara

Síntesis de las propuestas presentadas por los participantes

- Conformación de una organización multisectorial con todos los actores.
 - Difusión de los acuerdos a toda la población para la conservación de los recursos naturales.
 - Dinamizar el plan integral con la población estudiantil introduciendo el tema en las escuelas.
 - Formar brigadas multisectoriales que realicen un trabajo de sensibilización sobre el plan.
 - Campañas de difusión sobre los beneficios del plan. Para esto comprometer un presupuesto.
 - Realizar estudios de impacto ambiental
 - Conformar comités multisectoriales para control del ambiente
 - Realizar un cronograma de mesas de trabajo
 - Crear zonas de reserva
 - Elaborar padrón de usuarios del agua
- Organizar talleres de capacitación a los presidentes de las comisiones de regantes y otras organizaciones de la cuenca hasta el mes de marzo.

Segundo García, es el presidente de la Plataforma de Gestión Integrada de la Cuenca Ocoña, de la parte baja de la cuenca. Con respecto al plan comenta que “últimamente por esto de la contaminación minera y del agua hay más interés. En el ámbito de agricultura por esto de los tratados de libre comercio exigen una calidad de agua más y por eso hay interés de participar. Igualmente la asociación de pescadores se ha involucrado porque con la contaminación disminuye su producción. Primeramente eran pocos pero después se ha ido sumando y se ha logrado comprometer a todos los actores (...) Yo creo que este plan va a quedar ya en carpeta para que sea ejecutado por el relevo del otro gobierno local porque ya vienen las elecciones”

(3) y la ONG AEDES (en las provincias de Condesuyos y La Unión).

1.El seminario se realizó el 23 y 24 de octubre en la municipalidad distrital de Ocoña. Fue organizado por desco en coordinación con AEDES. Se realizó el 23 y 24 de octubre con el respaldo económico de EED. Se realizó en el marco de celebraciones por los 25 años de la intervención de desco en el sur del país.

2. El ámbito de la UOT comprende 4 distritos, ubicados en dos provincias del departamento de Arequipa: Ocoña y Mariano Nicolás Valcárcel, en la provincia de Camaná; Río Grande, en la provincia de Condesuyos

3.El ámbito de la UOT Sara Sara comprende la provincia de Páucar del Sara Sara y 5 distritos de la provincia de Parinacochas. Mientras que en las provincias de La Unión y Condesuyos, la ONG AEDES realizará un trabajo coordinado en forma similar.